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Guide: Максим Валерьевич, с какими результатами 
завершили первое полугодие обрабатывающие от-
расли нижегородской промышленности? 
Максим Черкасов: С весьма неплохими: индекс 
промпроизводства в Нижегородской области с ян-
варя по май 2017 года по обрабатывающим отрас-
лям составил 107,3%. И по последнему показателю 
мы заняли почетное 3-е место среди регионов При-
волжского федерального округа, пропустив впе-
ред лишь Ульяновскую область и Республику Мор-
довия. Хочу заметить, что в традиционно промыш-
ленных регионах округа, например таких как Татар-
стан, темпы роста промпроизводства замедлились. 
Обрабатывающие предприятия Нижегородской об-
ласти за первые пять месяцев отгрузили продукции 
на 421,4 млрд руб., что на 10,5% больше, чем с янва-
ря по май 2016 года.
G.: Какие отрасли стали драйверами роста?
М. Ч.: Увеличение физических объемов произошло 
в основном за счет машиностроения, химическо-
го сектора и лесопромышленного комплекса. Боль-
ше всего выросло производство мебели — 453,7% 
к первому полугодию 2016 года. Выпуск лекарствен-
ных средств вырос на 19,1%, обработка древесины и 
производство изделий из дерева — на 18,1%. 

Таких показателей удалось достичь в основ-
ном за счет модернизации основных фондов. На-
пример, объемы производства мебели в Ниже-
городской области выросли в результате рекон-
струкции производственных мощностей в хол-
динге ЮТА, ООО «Сильва» и ООО «Славянская 
мебельная компания». Предприятия закупи-
ли высокоскоростное оборудование и повысили 
свою конкурентоспособность. Рост выпуска ле-
карственных препаратов связан с модернизацией 
производства и установкой более производитель-
ных линий по изготовлению лекарств и их упаков-
ке в компании «Нижфарм». 
G.: А почему выросли деревообработка и авто-
пром?
М. Ч.: Деревообрабатывающие предприятия тоже 
провели модернизацию, поставили современное 
оборудование и станки. В итоге ООО «Рось» и ООО 
«Сатис-Мебель» освоили выпуск широкоформат-
ной клееной фанеры евростандарта и запустили две 
новые линии по производству ламинированной фа-
неры, а также увеличили объем экспорта.

Что касается автопрома, то сказалась господ-
держка отрасли. В частности, с прошлого года пра-

вительство РФ выделяет средства организациям 
здравоохранения на покупку машин скорой помо-
щи, а учреждениям образования — на обновление 
парка школьных автобусов. Только в мае этого года 
было выделено 6 млрд руб. Соответственно, Горь-
ковский автозавод и Павловский автобусный завод 
отреагировали на спрос и увеличили производство 
автобусов и легких коммерческих автомобилей.
G.: В каких отраслях промпроизводства наблюдал-
ся спад? Почему?
М. Ч.: Снижение физических объемов мы ви-
дели в производстве кожи и изделий из кожи 
 (на 19,8%), текстильных изделий (на 6,4%), а так-
же в металлургии (на 4,7%) и бумажном произ-
водстве (на 2%). Спад в металлургии связан с тем, 
что Выксунский металлургический завод, дающий 
около 90% всей отгрузки по сектору, в начале года 
снизил выпуск трубной продукции и проката из-за 
переноса инвестпроектов российскими нефтега-
зовыми компаниями. Снижение на бумажном про-
изводстве связано с тем, что балахнинский бум-
комбинат «Волга» сократил производство газет-
ной бумаги, которая стала менее конкурентоспо-
собной на экспортных рынках. 
G.: Как себя чувствует химический комплекс? 
М. Ч.: Химическая отрасль показывает уверенный 
рост. Отгрузка продукции по итогам пяти месяцев 
2017 года составила 33,9 млрд руб., или 103,1% к 
аналогичному периоду прошлого года. Индекс про-
изводства составил 104,8%. Такие показатели стали 
возможными потому, что «Синтез ОКА» освоил но-
вую технологию получения пластифицирующих до-
бавок в бетон поликарбоксилатного типа, на «ТИКО-
Пластик» было запущено производство новых ви-
дов пленок, а «Завод синтанолов» начал отгрузку 
сырья для производства лакокрасочных изделий 
и строительных материалов. И мы надеемся, что в 
2017 году рост продолжится.
G.: Что происходит на заводах группы «Корунд», 
предприятия которой в последнее время испытыва-
ют сложности? 
М. Ч.: На предприятиях группы работают более 
1,5 тыс. человек, и несмотря ни на что группа про-
должает развиваться. Например, сейчас ведут-
ся механо-монтажные работы на второй очере-
ди производства цианида натрия (ЗАО «Корунд-
Циан»). Всего в проект будет инвестировано более 
43 млн евро, то есть порядка 2,9 млрд руб., при этом 
запустить вторую очередь мощностью  28–30 тыс. т 

в год планируется в июле-августе 2018 года. В итоге 
суммарная мощность производства цианида натрия 
составит порядка 60 тыс. т в год. 

Работа компаний ММА и «Корунд-системы», 
входящих в группу «Корунд», тоже стабилизирова-
лась: в апреле прошлого года при поддержке обл-
правительства, наконец, был подписан контракт с 
белорусским ОАО «Нафтан» на поставку ацетонци-
ангидрина (АЦГ) — сырья для производства метил-
метакрилата. Поэтому по итогам 2017 года, как мы 
ожидаем, ГК «Корунд» покажет рост: выручка за-
водов группы в 2017 году прогнозируется на уров-
не 8,4 млрд руб. или на 6% больше выручки за про-
шлый год. Налоговые поступления в бюджет выра-
стут на 15%, до 421 млн руб. 
G.: Какова ситуация в индустриальных парках Ни-
жегородской области? 
М. Ч.: Сейчас в регионе в полную силу работают 
два индустриальных парка — парк на базе Заволж-
ского моторного завода и «Ока-Полимер» на терри-
тории бывшего завода «Капролактам».

В заволжском индустриальном парке на нача-
ло июля этого года разместили свои производства 
13 резидентов, работающих в сфере производства 
автокомпонентов, металлообработки и изделий из 
полимерных материалов. Их выручка в прошлом 
году составила 5,63 млрд руб., в этом году, по на-
шим оценкам, она составит 5,74 млрд руб. А объ-
ем инвестиций, по подсчетам министерства, в 2017 
году почти удвоится до 355 млн руб. против 190 млн 
руб. в прошлом году. Сейчас на этих производствах 
работают более 2 тыс. человек.

Что касается парка «Ока-Полимер», на его тер-
ритории сейчас работают 36 резидентов, в основном 
в сфере нефтехимии, металлообработки, производ-
ства автокомпонентов и инновационной деятельно-
сти. Фактический объем инвестиций в площадку со 
стороны резидентов уже превысил 1,6 млрд руб., 
работают на этих предприятиях 1,6 тыс. человек. 
А в четвертом квартале начнется реновация терри-
тории: демонтаж неликвидных объектов недвижи-
мости и модернизация инженерных сетей. 
G.: Каковы целевые показатели по росту промпро-
изводства в регионе на 2017 год? 
М. Ч.: По нашим оценкам, индекс промышлен-
ного производства в этом году составит не менее 
 103–104%, а объем отгруженной продукции по обра-
батывающим производствам достигнет 1,2 трлн руб. 
И сейчас наша основная задача — удержать темп 

развития, который взят промпредприятиями, а в пер-
спективе — приложить все усилия для поддержки 
наших предприятий в достижении более амбициоз-
ных целей.

Для этого мы решили пересмотреть подход к 
гос поддержке и развитию промышленности в ре-
гионе. Сейчас мы вместе с заинтересованными ор-
ганизациями разрабатываем новую программу раз-
вития промышленности, ориентируясь в первую 
очередь на те мероприятия, которые финансиру-
ет федеральный Минпром. По идее, региональное 
министерство должно стать центром компетенций 
по привлечению субсидий в промышленные пред-
приятия области и лоббировать их интересы в фе-
деральном ведомстве. Для этого в программе бу-
дут отражены целевые индикаторы по привлечению 
средств в регион и назначены конкретные люди, ко-
торые будут нести ответственность за их исполне-
ние. Уже сейчас создан региональный Фонд под-
держки промышленности, вступил в действие закон 
о специнвестконтракте. Кроме того, мы взялись за 
создание государственного индустриального пар-
ка площадью более 350 га в районе Дзержинска. 
 Также для развития нижегородского индустриаль-
ного кластера в области автомобилестроения и не-
фтехимии создано агентство по развитию кластер-
ной политики. 
Беседовала АННА ПАВЛОВА

«РОСТ СВЯЗАН С МОДЕРНИЗАЦИЕЙ АКТИВОВ» 
ОФИЦИАЛЬНАЯ СТАТИСТИКА ФИКСИРУЕТ ПОЛОЖИТЕЛЬНУЮ ДИНАМИКУ В ПРОМЫШЛЕН-
НОМ СЕКТОРЕ НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ. МИНИСТР ПРОМЫШЛЕННОСТИ, ТОРГОВЛИ И 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ МАКСИМ ЧЕРКАСОВ РАССКАЗЫВАЕТ 
О ТОМ, ПОЧЕМУ В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ КРАТНО ВЫРОСЛО ПРОИЗВОДСТВО МЕБЕЛИ И ЧТО 
ДЕЛАЕТ РЕГИОНАЛЬНЫЙ МИНПРОМ, ЧТОБЫ ОБЕСПЕЧИТЬ ПРОМЫШЛЕННЫЙ РОСТ ПО ИТО-
ГАМ ГОДА. 
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НАША ОСНОВНАЯ ЗАДАЧА — УДЕР-
ЖАТЬ ТЕМП РАЗВИТИЯ, КОТОРЫЙ ВЗЯТ 
ПРОМПРЕДПРИЯТИЯМИ, А В ПЕРСПЕК-
ТИВЕ — ПРИЛОЖИТЬ ВСЕ УСИЛИЯ ДЛЯ 
ПОДДЕРЖКИ НАШИХ ПРЕДПРИЯТИЙ 
В ДОСТИЖЕНИИ БОЛЕЕ АМБИЦИОЗНЫХ 
ЦЕЛЕЙ


